

## PREFACE

This edition is *liber amicorum* in honor of the 70<sup>th</sup> anniversary of Alexander Sergeevich Komarov, professor, doctor of law, head of the Department of Private International Law of the Russian Foreign Trade Academy, honored lawyer of the Russian Federation.

The materials in the collection were prepared by Russian and foreign experts (including those from the Russian Foreign Trade Academy, Moscow State Institute of International Relations (MGIMO University), Lomonosov Moscow State University, International Commercial Arbitration Court at the Russian Chamber of Commerce and Industry) connected with A.S. Komarov by professional and friendly ties.

A.S. Komarov is one of the most eminent researchers and practitioners in international commercial arbitration and regulation of international commercial matters. At the same time he is known not only in Russia: he is deeply respected abroad, also thanks to his successful work at UNIDROIT, UNCITRAL, the International Council on Commercial Arbitration (ICCA) and to involvement in various arbitral proceedings. Another evidence of this is the materials in English of his foreign colleagues included in this collection.

A.S. Komarov is known not only as an academic researcher and arbiter, but also as an educator developing the Russian school of training for specialists in the field of foreign trade. The Department of Private International Law of the Russian Foreign Trade Academy under the leadership of A.S. Komarov is highly regarded by legal education professionals. A.S. Komarov reads a general course of lectures on the civil and commercial law of foreign countries, special courses on international commercial arbitration and on private international law and the legal regulation of foreign trade, guides students in mastering the legal problems of foreign economic activity, provides academic guidance to postgraduate students, and gives advice on preparation of doctoral theses.

No competitive selection of articles was made for this book: they were presented (on individually determined topics) by those who were invited as well who wished to express their respect for A.S. Komarov.

Articles are arranged in alphabetical order by the names of the authors in the Russian language, with the exception of the preceding materials by B.O. Kozhevnikov and G.M. Veliyaminov.

In order to preserve to the maximum degree the approaches and style of authors of the articles, their editing was carried out not to a significant extent.

The collection contains also the bibliography of more than 300 works by A.S. Komarov.

***Nataliya G. Markalova,***  
*Ph.D. in Law, Professor, Head of the Department  
of Civil and Business Law of the Russian Foreign  
Trade Academy of the Ministry of Economic Development  
of the Russian Federation, Arbitrator,*

***Alexander I. Muranov,***  
*Ph.D. in Law, Associate Professor of the Department of Private  
International and Civil Law named after S.N. Lebedev of the Moscow  
State Institute of International Relations (MGIMO University)  
of the Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation,  
Professor of the Department of Private International Law  
of the Alexeev Private Law Research Centre, Arbitrator,  
Muranov, Chernyakov & Partners Law Firm*

## ПРЕДИСЛОВИЕ

Данная книга — юбилейный сборник статей (*liber amicorum*) в честь 70-летия Александра Сергеевича Комарова, профессора, доктора юридических наук, заведующего кафедрой международного частного права Всероссийской академии внешней торговли, заслуженного юриста России.

Материалы в сборнике подготовлены российскими и иностранными специалистами (в том числе из ВАВТ, МГИМО, МГУ им. М.В. Ломоносова, МКАС при ТПП РФ), связанными с юбиляром профессиональными и дружескими связями.

А.С. Комаров — один из самых именитых исследователей и практиков в сферах международного коммерческого арбитража и регулирования международного коммерческого оборота. При этом он известен не только в России — он пользуется глубоким уважением и за рубежом, в том числе благодаря успешной деятельности в УНИДРУА, ЮНСИТРАЛ, Международном совете по коммерческому арбитражу (МСКА), участию в различных арбитражных разбирательствах. Еще одним свидетельством этого являются включенные в настоящий сборник материалы его иностранных коллег, подготовленные на английском языке.

А.С. Комаров известен не только как ученый и арбитр, но и как педагог, развивающий российскую школу подготовки специалистов в области внешнеторговой деятельности. Кафедра международного частного права ВАВТ под руководством А.С. Комарова пользуется заслуженным авторитетом среди специалистов, осуществляющих образовательную деятельность в сфере юриспруденции. А.С. Комаров читает общий курс лекций по гражданскому и торговому праву зарубежных государств, спецкурсы по международному коммерческому арбитражу, по международному частному праву и правовому регулированию внешней торговли, направляет студентов и магистрантов в освоении правовых проблем внешнеэкономической деятельности, осуществляет

научное руководство аспирантами и соискателями, дает консультации по подготовке докторских диссертаций.

Какой-либо конкурсный отбор статей для сборника не проводился; их представили (по самостоятельно определенным темам) как приглашенные лица, так и те, кто желал засвидетельствовать свое уважение к А.С. Комарову.

Статьи расположены в алфавитном порядке по фамилиям авторов на русском языке, за исключением предшествующих им материалов Б.О. Кожевникова и Г.М. Вельяминова.

Для того чтобы в максимальной степени сохранить подходы и стиль авторов статей, редактирование последних осуществлялось не в самой значительной степени.

В сборнике также приводится библиография трудов А.С. Комарова, насчитывающая свыше 300 наименований.

***Н.Г. Маркалова,***  
*кандидат юридических наук, профессор,*  
*заведующая кафедрой гражданского*  
*и предпринимательского права ВАВТ*  
*Минэкономразвития России, арбитр,*

***А.И. Муранов,***  
*кандидат юридических наук, доцент кафедры*  
*международного частного и гражданского права*  
*им С.Н. Лебедева МГИМО (У) МИД России,*  
*профессор кафедры международного частного права*  
*Исследовательского центра частного права*  
*им. С.С. Алексеева, арбитр,*  
*коллегия адвокатов «Муранов, Черняков и партнеры»*

---

## ABOUT ALEXANDER SERGEEVICH KOMAROV

Doctor of Law, Professor, Head of the Department of Private International Law of the Russian Foreign Trade Academy (VAVT) of the Ministry of Economic Development of the Russian Federation (since 1989).

In 1972 he graduated from the Moscow State Institute of International Relations (MGIMO) at the USSR Ministry of Foreign Affairs.

Thesis for academic degree of Candidate of Sciences (Ph.D.) in Jurisprudence – “The Concept and Content of Contractual Liability in the Law of England and the USA” (1981).

Thesis for academic degree of Doctor of Law (LL.D.) (in the form of a scientific report) – “Regulation of Indemnity for Losses for Breach of Contract in the Trade Turnover of Countries with Developed Market Economies and International Trade (status and tendencies)” (1994).

### **Previous Activity:**

- Senior Lawyer, Head of Department in the Contract and Legal Directorate of the Ministry of Foreign Trade of the USSR (1972–1974, 1977–1981);
- Senior Lawyer of the USSR trade representative offices in Western Berlin (1974–1977) and Sweden (1981–1984);
- Deputy Head of the Contract and Legal Directorate of the Ministry of Foreign Trade of the USSR (1985–1988);
- Chairman of the International Commercial Arbitration Court at the Russian Chamber of Commerce and Industry (1993–2010);
- Member of the London Court of International Arbitration (LCIA) (2003–2008);
- Member of the Board of the Arbitration Institute of the Stockholm Chamber of Commerce (SCC) (2005–2011).

### **Current Professional Activity:**

- Member of the Presidential Council for Codification and Improvement of Civil Legislation;

- Advisor of the Alexeev Private Law Research Centre at the President of the Russian Federation;
- Advisor of the delegation of the Russian Federation at the UN Commission on International Trade Law (UNCITRAL);
- Member of the Presidium of the International Commercial Arbitration Court at the Russian Chamber of Commerce and Industry;
- Member of the Governing Council of the International Institute for the Unification of Private Law (UNIDROIT);
- Member of the Science Advisory Board of the Supreme Court of the Russian Federation;
- Chairman of the Presidium of the Advisory Board of the Commission on Arbitration of the Russian National Committee of the International Chamber of Commerce – the World Business Organization (ICC Russia);
- Advisory Member of the International Council for Commercial Arbitration (ICCA);
- Fellow of the Chartered Institute of Arbitrators (Great Britain) (FCIArb);
- Member of the International Academy of Commercial and Consumer Law (IACCL);
- Member of the Commission on Arbitration of the Russian National Committee of the International Chamber of Commerce – the World Business Organization (ICC Russia);
- Arbitrator of the International Commercial Arbitration Court at the Russian Chamber of Commerce and Industry and of the Maritime Arbitration Commission at the same Chamber;
- Chairman of the Editorial Board of the *International Commercial Arbitration Review* ([www.arbitrationreview.ru](http://www.arbitrationreview.ru)).

### **Other Spheres of Professional Activity**

Since 1983 participation as an arbitrator in international proceedings (institutional and *ad hoc* ones), in particular in Warsaw, Vienna, Geneva, Kiev, London, Moscow, Paris, Sofia, Stockholm, Zurich; making presentations at international congresses, conferences and seminars on legal issues of international commercial arbitration, international commercial relations etc.

Author of more than 200 works, including articles published in Russian and foreign journals, on issues relating to arbitral resolution of international commercial disputes, international commercial law, and private international and comparative law.

**The State Awards:**

- The Order of Friendship (2002);
- The Order of Honor (2007);
- The A.F. Koni Medal, given by the Ministry of Justice of the Russian Federation;
- The 850<sup>th</sup> Anniversary of Moscow Medal.

## ОБ АЛЕКСАНДРЕ СЕРГЕЕВИЧЕ КОМАРОВЕ

Доктор юридических наук, профессор, заведующий кафедрой международного частного права Всероссийской академии внешней торговли (ВАВТ) Министерства экономического развития РФ (с 1989 г.).

В 1972 г. окончил Московский государственный институт международных отношений МИД СССР.

Диссертация на соискание ученой степени кандидата юридических наук — «Понятие и содержание договорной ответственности в праве Англии и США» (1981 г.).

Диссертация на соискание ученой степени доктора юридических наук (в форме научного доклада) — «Регулирование возмещения убытков при нарушении договора в коммерческом обороте стран с развитой рыночной экономикой и международной торговле (состояние и тенденции)» (1994 г.).

### **Предшествующая деятельность:**

- старший юрисконсульт, начальник отдела в Договорно-правовом управлении Министерства внешней торговли СССР (1972—1974 гг., 1977—1981 гг.);
- старший юрисконсульт торговых представительств СССР в Западном Берлине (1974—1977 гг.) и Швеции (1981—1984 гг.);
- заместитель начальника Договорно-правового управления Министерства внешней торговли СССР (1985—1988 гг.);
- председатель Международного коммерческого арбитражного суда при Торгово-промышленной палате Российской Федерации (1993—2010 гг.);
- член Лондонского международного третейского суда (ЛМТС) (2003—2008 гг.);
- член Правления Арбитражного института Торговой палаты Стокгольма (ТПС) (2005—2011 гг.).



### **Профессиональная деятельность в настоящее время:**

- член Совета при Президенте РФ по кодификации и совершенствованию гражданского законодательства;
- советник Исследовательского центра частного права им. С.С. Алексеева при Президенте РФ;
- советник делегации Российской Федерации в Комиссии ООН по праву международной торговли (ЮНСИТРАЛ);
- член Президиума Международного коммерческого арбитражного суда при Торгово-промышленной палате Российской Федерации;
- член Руководящего совета Международного института по унификации частного права (УНИДРУА);
- член Научно-консультативного совета Верховного Суда Российской Федерации;
- председатель Президиума Экспертного совета при Комиссии по международному арбитражу Российского национального комитета – Всемирной организации бизнеса (ICC Russia);
- консультативный член Международного совета по коммерческому арбитражу (МСКА);
- действительный член Королевского института арбитров (Великобритания) (FCIArb);
- член Международной академии коммерческого и потребительского права (IACCL);
- член Комиссии по международному арбитражу Российского национального комитета – Всемирной организации бизнеса (ICC Russia);
- арбитр МКАС при ТПП РФ и МАК при ТПП РФ;
- председатель редакционного совета журнала «Вестник международного коммерческого арбитража» ([www.arbitrationreview.ru](http://www.arbitrationreview.ru)).

### **Иные сферы профессиональной деятельности**

Участие в качестве арбитра (начиная с 1983 г.) в международных процессах (институционных и *ad hoc*), частности в Варшаве, Вене, Женеве, Киеве, Лондоне, Москве, Париже, Софии, Стокгольме, Цюрихе; выступления на международных конгрессах, конференциях и семинарах по правовым вопросам международного коммерческого арбитража, международных коммерческих отношений и т.д.

Автор более чем 200 работ, включая статьи, опубликованные в российских и зарубежных изданиях, по проблемам арбитражного разрешения международных коммерческих споров, международного коммерческого права, международного частного и сравнительного права.

**Награды:**

- Орден Дружбы (2002 г.);
- Орден Почета (2007 г.);
- Медаль Министерства юстиции Российской Федерации им. А.Ф. Кони;
- Медаль «850 лет Москвы».

**БРИГАДИР ЮРИСТОВ**  
**(из воспоминаний замполита)**

**BRIGADIER OF LAWYERS**  
**(from the memories of the political officer)**

*Александр Сергеевич Комаров* — когда я слышу или вижу напечатанным это имя профессора, доктора юридических наук, заведующего кафедрой ВАВТ, обладателя разных должностей, наград и почетных постов, у меня перед глазами не встают в тот же миг толстенные книги, изданные под его редакцией и с его авторским участием, или его монографии, посвященные острым и актуальным вопросам, которые будоражили не только советскую, затем российскую, но и международную аудиторию юристов.

В голове у меня не возникает его убедительная фигура за кафедрой, указующая выразительными жестами многочисленным студентам как на основные принципы, так и на тонкие детали правовых аспектов международного бизнеса, а ведь именно его преподавательская работа способствовала воспитанию и повышению уровня правовой культуры и образованности не одного поколения тех, кто занимается ныне международными экономическими связями.

В моих размышлениях об Александре Сергеевиче не выходит на первый план даже его многотрудная и долготелая служба в качестве ключевой фигуры российского международного коммерческого арбитража (и особенно Председателя Президиума МКАС на протяжении почти двух десятилетий). Такая его работа вырисовывается у меня скорее в виде суровых будней и ежедневной тяжелой борьбы за обеспечение в стране надлежащего порядка разрешения внешнеэкономических споров, направление и удержание данного порядка в русле интернационально признанных понятий и тенденций его развития.